



**COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO- ACTA N° 76 – 17.04.2024**

---

**ACTA N° 76**

En la ciudad de Artigas, a los diecisiete días de abril de dos mil veinticuatro, siendo la hora 20:00 se reúne la COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO. Actúa en la Presidencia su Titular, Edila GLORIA MARTINÍ. Actúa en la Secretaría su Titular, Edila MÓNICA VAZ MARTINS. Asiste la Edila Titular, MARÍA DEL ROSARIO PANZA. Ocupa la Banca del Edil Titular MATÍAS DE LOS SANTOS, la suplente de Edil ALEJANDRA GARCÍA.

Total 4 Ediles en Sala.

Faltan con aviso los Ediles Titulares: RAMÓN DOMÍNGUEZ, FEDERICO FERREIRA y CAROLINA LORENZO.

Asisten como oyentes las suplentes de Edil: BLANCA DA SILVA y MARÍA LEMOS.

Actúa en Secretaría la Oficial Administrativa I, EUGENIA MENDINA.

Por el Departamento de Taquigrafía las Especialistas IV, LILIÁN ESCOBAR y MÓNICA C. ARBIZA.

*Asisten invitados: la Directora del Centro Cejada, maestra MARISEE ALMEIDA LEAL y los padres LUÍS CARLOS RODRÍGUEZ, MAYRA BARRIENTOS y LOANA PORTELA RIPOLL.*

**\*Consideración del Acta N° 75.**

**-Se vota:** (4 en 4 Afirmativa – Unanimidad)

**ASUNTO POR EL "0" 2/2100.** Fragmento del Acta N° 100. Versión taquigráfica de las expresiones del Edil MARCELO SILVA en la Media Hora Previa de la sesión celebrada el día 14/03/2024, referente al TEA y otro tipo de condiciones.

***Ingresan a Sala los invitados.***

**\*La Presidenta de la Comisión** da la bienvenida.

Manifiesta que la invitación surge a través de un asunto de la Comisión. Es de conocimiento de la Comisión que la Asociación ha realizado campañas sobre concientización del autismo y el uso del cordón de girasoles. Es de interés saber cómo están trabajando, en qué consisten las campañas de concientización que han realizado y buscar la forma de apoyar la iniciativa.

**\*La señora Marisee Almeida** agradece la invitación.



**COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO- ACTA N° 76 – 17.04.2024**

---

Les concede la palabra a los padres presentes.

**\*El señor Luís Carlos Rodríguez** hace saber que en Artigas hay algo de información, no exacta, pero supera los 2.800 niños autistas de diferentes grados, unos más y otros menos severos. Manifiesta la importancia de compartir, convivir con autistas, y la importancia de reconocerlos, ya que es una condición, no una patología grave. Los autistas, por lo general, no tienen rasgos que identifiquen la condición.

La idea del cordón, es una forma de reconocer.

**\*La señora Mayra Barrientos** hace saber que hay cordones solamente de girasoles, el cordón que identifica el TEA es mitad del color del autismo y la otra mitad identificando que es neuronal y no físicamente visible.

**\*El señor Luís Carlos Rodríguez** explica que es importante que junto al cordón el niño pueda cargar una identidad.

Referente a la concientización, hace poco están en el proceso y todas las ideas son bienvenidas.

Como padres agradece por la empatía y por levantar la bandera, hace saber que son bienvenidos a trabajar.

**\*La señora Marisee Almeida** hace saber que la Asociación Civil sin fines de lucro con especificidad en TEA y otras discapacidades fue fundada en el año 2019 ante Escribano Público, por un grupo de padres que tenían la inquietud de que tenían que tener un espacio físico para que sus hijos pudieran realizar diferentes actividades y fuera puntual.

**(Ingresa a Sala el suplente de Edil Gabriel Mesinguer)**

Se logró las 25 firmas que se necesitaba, de familias y padres que tuvieran niños con esa condición.

Tienen objetivos puntuales, como ser la inserción de ellos en la sociedad, que puedan seguir el proceso educativo formal o no formal.

La Asociación Civil trabaja en modalidad de talleres, hay talleres de informática digital, arteterapia, musicoterapia, apoyo pedagógico, habilidades sociales.

La mayoría de quienes trabajan en los talleres van en forma honoraria.

Un estudiante avanzado en psicomotricidad comenzó a realizar trabajos con los niños de sensoriomotor. Trabajan la grafomotricidad; la motricidad fina, gruesa y los diferentes movimientos para que pueda desempeñarse de una manera autónoma en la sociedad.

Otro objetivo importante es el trabajo con las familias. Realizan talleres con técnicos, sicólogos, psicopedagogas, maestras especializadas y



**COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO- ACTA N° 76 – 17.04.2024**

---

educadora sexual. Hay muchos niños que están en la adolescencia y comienzan a manifestarse de alguna manera, entonces hay que explicarles que eso no se puede hacer en público, que se tiene que hacer en un espacio cerrado.

Es importante que las madres tengan esa contención, el espacio de escucha. Están ubicados en la calle Berreta 653, es un espacio físico compartido con un Instituto.

Actualmente cuentan con dos docentes, una auxiliar y talleristas a voluntad. Es el único centro de Artigas.

**\*El señor Luis Carlos Rodríguez** acota que son trece en todo el país, y es el primer centro en Artigas capital.

En Bella Unión hay un centro, no está funcionando, fue creada la Asociación Civil, no los talleres.

Hace saber que es papá dos niños con TEA, uno de 14 años, grado 3 y otro de cuatro años, grado 1.

Se encuentra en el proceso de buscar un lugar donde el niño pueda tener un desarrollo, que pueda prepararse para subsistir, sobrevivir, valerse por sí mismo.

Hace saber que el autista es ansioso al aprender, es una persona que no tiene un contexto violento, no es negativo, es demasiado positivo.

**\*La señora Loana Portela** manifiesta que la idea es romper tabúes, transmitir a la sociedad que son personas normales.

**\*El suplente de Edil Gabriel Mesinguer** da las buenas noches, agradece por la presencia. Consulta cómo se manejan los grados de autismo.

**\*La señora Marisee Almeida** contesta que es a través del diagnóstico. Son evaluados por una serie de técnicos, sicólogos, siquiatra y neuropediatra.

**\*La señora Loana Portela** agrega que los primeros signos de alerta los indica el pediatra y lo deriva a un neuropediatra.

**\*La señora Marisee Almeida** expresa que los primeros signos de alerta que tienen los niños autista, en primer lugar, ellos no tienen la mirada; tienen aleteos, ciertos movimientos que realizan en forma continua, caminan en puntita de pies, no se comunican con sus pares, tienen un juego solitario, les gustan estar aislados. Se ve muy afectada la parte sensorial, luces fuertes no puede haber, los sonidos, los ruidos tampoco, las etiquetas de la ropa les molesta, les produce llanto, rabieta. Tienen sensibilidad a algunas telas. No pueden sentir calor en las piernas, tienen otra temperatura.



**COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO- ACTA N° 76 – 17.04.2024**

---

*\*El señor Luís Carlos Rodríguez* agrega que tienen como factor no sentir las extremidades, por eso el movimiento, y no saben cuándo están saciados.

*\*La señora Marisee Almeida* agrega otros signos como no dormir por la noche, tienen insomnio y son muy selectivos en la comida, sobre todo en las texturas.

*\*El señor Luís Carlos Rodríguez* agrega que no producen melatonina, tampoco no producen la vitamina D, tienen dificultad.

*\*La señora María Elena Lemos* consulta si comen lo que ellos quieren.

*\*La señora Loana Portela* contesta que sí.

*\*La señora Mayra Barrientos* hace entrega del afiche conteniendo información y las direcciones de las páginas web.

*\*La señora María del Rosario Panza* da la bienvenida y agradece la presencia.

Manifiesta que tiene un nieto de 17 años con TEA y ha pasado por todas las etapas manifestadas en sala. Va una vez al mes a Montevideo. Sigue concurriendo a la Escuela 84. Se maneja solo, se despierta a las 06.00, se levanta y se prepara para irse a la Escuela. Aprendió muchas manualidades.

*\*La señora Loana Portela* hace saber que en Artigas, el Cecap acepta niños y adolescentes con TEA. El Liceo N° 2 tiene un programa para niños y adolescentes que aprendieron a leer y escribir. Tienen Educación Física, danza en el horario de clase, no es el mismo contenido del liceo curricular.

*\*La Edila Alejandra García* da la bienvenida y felicita a los visitantes por el trabajo que realizan. Manifiesta que ha realizado un seguimiento del mismo y le consta que realizan talleres de psicomotricidad con estudiantes avanzados, motricidad, musicología, etcétera.

*\*La señora Marisee Almeida* manifiesta que cuentan con una fonoaudióloga que realiza talleres.

*\*El señor Luis Carlos Rodríguez* agrega que tienen colaboradores que realizan talleres pero no pueden afrontar el gasto de los especializados. Si bien los avanzados que tienen en la Asociación son sumamente calificados y honorarios.

*\*La señora Marisee Almeida* refiere a que la Edila Gloria Martiní dio clases de informática en la Asociación hace aproximadamente dos años.

*\*La Edila Alejandra García* manifiesta que tiene conocimiento que la Asociación apoya a las familias.

*\*La señora Marisee Almeida* manifiesta que es correcto. Agrega que también hacen coordinaciones con las Escuelas.



**COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO- ACTA N° 76 – 17.04.2024**

---

*\*El señor Luis Carlos Rodríguez* agrega que en el momento se está implementando una comisión de apoyo para los padres que no saben cómo acceder a los beneficios del Estado con profesionales que se han puesto a disposición de la Asociación. Tendría que ser un trabajo de un Asistente Social o Educador Social pero no es de fácil acceso en el departamento.

*\*La Edila Alejandra García* manifiesta que los puntos fundamentales a tener en cuenta es la información a la sociedad de la existencia de la Asociación.

*\*La señora Marisee Almeida* manifiesta que la Asociación desde el año 2019 está luchando por las prestaciones AYEX del BPS. Tenían un equipo con psicomotricistas, fonoaudiólogas, pero debido a la emergencia sanitaria se desvincularon. Pasado un par de años presentaron un proyecto al BPS el cual fue aprobado, lo que significa que pueden ser proveedores del BPS, pero están con dificultades para conseguir técnicos, como por ejemplo fonoaudiólogos, ya que para la Asociación es necesario que sean específicos para el TEA.

En la actualidad la Asociación cuenta con 25 niños que concurren a los talleres pero en forma alternada.

Debido a que para los técnicos es necesario disponer de todo el presupuesto de la Asociación, implementaron un proyecto socioeducativo con talleres con especificidad.

Presentaron también el proyecto ante INAU, quien brinda una prestación de \$ 15.900 por niño, con un tope de 20 o 25 niños. Va a proporcionar el número de expediente a la Comisión.

*\*El señor Luis Carlos Rodríguez* solicita el apoyo de la Comisión, ya que la propuesta de la Asociación es atender un tema puntual con soluciones prácticas, y agilizar el tema de una partida que están a la espera de una resolución.

*\*La señora Marisee Almeida* manifiesta que la Asociación cuenta con socios colaboradores que son los propios padres, para solventar por ejemplo la limpieza del local.

Agrega que cuando organizaron una Conferencia Internacional sobre el Autismo en el Auditorio Municipal tuvieron el apoyo de la Intendencia.

También la Intendencia ha colaborado con bonos colaboración, para solventar parte de los gastos de BPS, habilitación de Bomberos, arquitecto, electricista, útiles, etcétera.



**COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO- ACTA N° 76 – 17.04.2024**

---

Refiere a que Cuando iniciaron la Asociación Civil, contaron con el apoyo del Edil Alejandro Silvera.

*\*El señor Luis Carlos Rodríguez* manifiesta que el verdadero trabajo pedagógico es el de la familia del niño para mejorar su calidad de vida.

*\*La Edila María Elena Lemos* manifiesta que el primer paso sería agilizar el trámite ante INAU. Y difundir el tema del cordón.

*\*La Presidenta de la Comisión* agrega que la Comisión puede solicitar que se declare de interés departamental el proyecto de la Asociación. Y que es importante la campaña de concientización de la población.

*\*La Edila María Elena Lemos* pregunta cómo debe actuar la sociedad cuando ve a un niño con el cordón.

*\*La señora Marisee Almeida* manifiesta que el cordón lleva la identificación del niño, número de teléfono de los padres, dirección, en caso de que se encuentre perdido.

*\*El señor Luis Carlos Rodríguez* agrega que el cordón también sirve para que se le ceda el lugar a un padre que se encuentra en una fila con un niño autista.

*\*La Presidenta de la Comisión* agradece por la visita, y manifiesta que la Comisión va a seguir en contacto con la Asociación para brindar el apoyo que esté a su alcance, como hacer el seguimiento del expediente, difundir el tema del cordón y demás temas que así lo requieran.

*\*El señor Luis Carlos Rodríguez* agradece en nombre de la Asociación y de los padres por la empatía.

*\*La Presidenta de la Comisión* manifiesta que la Comisión va a coordinar una reunión con Bella Unión, aunque sea por zoom.

*\*La señora Marisee Almeida* manifiesta que la Asociación pertenece a la Federación Uruguaya de Autismo donde están las 13 Asociación que se nombraron. Se va a realizar un encuentro muy importante en Tacuarembó con las Asociaciones Civiles, para ir nutriéndose del tema.

También tienen pensado concurrir a Artigas.

*\*El señor Luis Carlos Rodríguez* manifiesta que sería interesante la participación de la Junta Departamental.

*\*La Presidenta de la Comisión* manifiesta que si hacen la invitación, puede concurrir toda la Comisión en representación de la Junta.

*\*El señor Luis Carlos Rodríguez* manifiesta que si se concreta una reunión de la Federación Uruguaya de Autismo en Artigas, van a precisar el apoyo para conseguir alojamiento.



**COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO- ACTA N° 76 – 17.04.2024**

---

**\*La Presidenta de la Comisión** manifiesta que la Comisión va a realizar todas las gestiones que estén a su alcance.

**\*La señora Marisee Almeida** agradece a todos, y resalta la tarea que realizó la Edila Gloria Martíni en la Asociación, en forma honoraria, que es algo muy importante para la continuidad del trabajo de la Asociación.

Agradece a todas las instituciones que se involucran con la Asociación: autoridades locales; Ministerio del Interior; INAU por el proyecto Niñas, Niños y Adolescentes; al Colegio Juan Pablo II; a la Escuela 37; a la Policía; a Tránsito de la Intendencia; a la gente de Equinoterapia; Salud Pública.

**\*El Edil Gabriel Mesinguer** pregunta si tuvieron algún contacto con el Mides.

**\*La señora Marisee Almeida** responde que no.

**\*La Presidenta de la Comisión** agradece y levanta la reunión.

-Siendo la hora 21.05 finaliza la Sesión.

GLORIA MARTINI  
Presidenta

MÓNICA VAZ MARTINS  
Secretaria

Gladys L. Escobar

Mónica Arbiza  
Taquígrafas



COMITÉ DE ECONOMÍA Y GESTIÓN - ACTA N.º 17 - 17/03/2014

La Presidencia de la Comisión manifiesta que la Comisión va a realizar todas las gestiones que cada uno de los señores miembros deberá cumplir a todos y ratifica la tarea que realizó la Sra. Gloria Martín en la Asociación en forma honoraria que es algo muy importante para la comunidad del Espado de la Asociación. Asimismo a todas las instituciones que se involucran con la Asociación: Instituciones locales: Instituto del Interior, INAU por el proyecto Fines, Niños y Adolescentes, el Colegio Juan Pablo II, a la Escuela N.º 1, a la Policía, a través de la Intendencia; a la Junta de Epidemiología; Salud Pública.

\*El Sr. Gabriel Méndez pregunta si tuvieron algún contacto con el Midec.

\*La señora Martín, también responde que no.

La Presidencia de la Comisión agradece y levanta la reunión.

Señala la hora de la próxima Sesión.

  
GLORIA MARTÍN  
Presidencia

  
MONICA VAZ MARTINS  
Secretaría

  
Oscar  
Tecnología

  
Diana  
Tecnología